
“共享职工之家”让工会服务更精准高效

法律援助、 共享书屋、 共享
订单、 职工学堂、 技能培训、 心
理咨询、 交友联谊……厦门工会

“共享职工之家” 关注职工需求，
通过构建 “十分钟服务圈”， 打
通服务职工的最后一公里， 正成
为职工成长生活的温馨家园。 10
月29日， 福建省 “八大群体” 入
会暨 “共享职工之家” 建设推进
活动在厦门 “共享职工之家” 发
源地———湖里创新园举办。 （10
月30日 《工人日报》）

2018年5月全国首个 “共享
职工之家” 在湖里创新园孕育而
生。 据悉， 创新园 “共享职工之
家” 整合了园区1.8平方公里区域
资源 ， 发挥企业优势 ， 同驻共
建， 形成了 “工会搭台、 企业参
与 、 职工共享 ” 的综合服务平
台， 服务覆盖了园区6000多家企
业 、 6.3万名职工 、 72幢楼宇里
的1283家工会。

“共享职工之家” 的本质就
是服务广大职工———急他们之所
急， 想他们之所想， 让职工在厦
门工作生活可以安心、 放心、 开
心 。 面对职工不断增长的多样
化、 专业化和个性化需求， 各级
工会唯有创新工作理念， 与时俱
进转变工作方式、 创新举措， 才
能充当好 “娘家人” 的角色。 实
践表明， “共享职工之家” 确实
能够担当起 “家” 的角色。

借助媒体报道 ， 热 了 有 防
暑降温慰问 ； 累了有爱心驿站
歇脚； 生病住院了有大病医疗补
助……这是厦门各界职工在 “共
享职工之家” 能够享受到的基础
服务。 还如， “共享职工之家”
法律咨询台， 由专业律师团队开
展免费法律援助； 职工上班， 孩

子放学没人照顾 ， 工会开设了
“四点半托育课堂”， 聘请专业老
师开设了职工子女兴趣班……如
此岂能不令职工满意。

“共享职工之家” 成功之处
还在于有着完备的机制。 比如，
2019年 福 建 省 总 工 会 推 出 了
“ 共 享 职 工 之 家 ” 125工 作 机
制， 以全员共享、 共建共享、 开
放共享、 全面共享为理念， 通过
党工共建 、 群社联建 、 主体带
建、 工会自建等多种形式， 推动
各级工会在街道社区 、 产业园
区、 商圈楼宇等职工聚集区， 因
地 制 宜 建 设 “ 共 享 职 工 之
家 ”， 这也是行之长久的根本。

从职工的角度看， “只要3
分钟 ， 从单位到 “共享职工之
家”， 环境舒适， 贴心服务” 是

不少职工的切身感受 。 诚如报
道 ， 厦门工会在工业园区 、 社
区 、 楼宇 、 众创空间 、 社区书
院、 文明实践站等阵地发力， 以
网格化布局为基础， 结合既有的
职工服务中心、 工会爱心驿站 、
职工书屋等工会阵地， 打造工会
“十分钟服务圈”， 这些带来的不
仅是便利更是社会和谐。

据了解 ， 截至 2020年 8月 ，
厦门各级工会投入2050万元， 已
经 建 成 “ 共 享 职 工 之 家 ” 65
家 ， 服 务 职工45万人次 。 由此
可见， 其所带来的影响力、 辐射
力， 以及良好的服务成效。 所以
说 ， “共享职工之家 ” 作 为 服
务 职 工 的 创 新 之 举 ， 值 得 借
鉴与推广， 从而让 “娘家人” 的
贴心服务更精准高效。

■长话短说

“共享职工之家” 的本
质就是服务广大职工———急
他们之所急， 想他们之所想，
让职工在厦门工作生活可以
安心、 放心、 开心。 面对职
工不断增长的多样化、 专业
化和个性化需求， 各级工会
唯有创新工作理念， 与时俱
进转变工作方式、 创新举措，
才能充当好 “娘家人” 的角
色。 实践表明， “共享职工
之家” 确实能够担当起 “家”
的角色。
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■有感而发

警惕“代拍秒杀”背后的安全隐患

□杨玉龙

■每日图评

■世象漫说

记者日前从太原市教育局获悉， 太原市将在自
愿参加的基础上， 将中小学校开展校内托管服务时
间原则上由1小时延长至1.5小时， 具体托管时间可
由学校征求家长意见后自行确定， 最晚可延长至晚
上6点半。 （10月30日 新华社） □朱慧卿

张西流： 国家邮政局日前发
布的数据显示， 今年 “双十一”
期间日均快递业务量预计达4.9
亿件，约是日常业务量的2倍。 同
时，今年的“双十一”将有可能从
单日购物高峰延续到十天甚至半
个月。销售周期的拉长，对快递企
业的持久作战能力将形成更大的
考验 。 迎战 “双十一 ” 网购峰
值， 需快递物流全链条发力。

■劳动时评
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车多位少， 医院停车难的
问题在很多城市都存在， 这让
不少患者和家属颇感烦恼。 近
日， 记者赴多地进行了采访调
查。 发现就医早高峰， 多家医
院门口排起长长的车队。 探寻
停车难的原因， 主要因为大医
院多在市中心， 停车位十分有
限。 （11月2日 《人民日报》）

医院停车难， 是多因素长
期积累的结果， 治理既刻不容缓，
又不能急于求成， 应该形成治理
合力， 让短期、 中期、 长期的
治理举措相互配合， 方能既解
燃眉之急， 又能找到长远的治
理之策。

短期治标， 应立足现状 ，
盘活现有资源。 老城区寸土寸
金， 医院扩大面积不太现实，
却可以向地下和空中要空间。
多层地下停车场、 立体式停车
架等， 能够将停车场从平面变
成立体 ， 车位成倍增加 。 同
时， 要加强疏导调度， 避免资
源被空耗或强占。

中期治理 ， 则应综合施
策。 对医院周边区域实行综合
治理， 腾空和开发更多周边车
位， 还不妨将部分车位标注为
看病专用车位。 让医院周边不
堵车， 也能加快看病进程、 降
低停车难度。

长期治本 ， 则需加速医
改， 破除扎堆看病等现象。 医
院停车难有很强的时间性， 比
如上午比下午、 周一周二比周
末停车更难， 这与医院的诊疗
流程、 患者的看病习惯有很大
关系。 这主要是因为， 专家集
中在上午看病， 设备器材在周
末消毒 ， 部分检查和集中查
房、 会诊等在一周的头两天进
行， 加剧了特殊时段的医院停
车难 。 为此 ， 可以推 出 错 峰
出诊等举措 ， 使不同时段就
诊人数不至于波动太大 。 此
外， 分级诊疗格局难以形成，
大医院的 “虹吸效应” 依然很
明显， 集中看病现象没有得到
根本缓解 ， 加剧了医院停车
难。 这些问题， 也都需要通过
医改来化解。

□罗志华

打击文物犯罪
还需补上多重短板

解决医院停车难
需形成治理合力

戴先任： 2017年以来， 公安
部、 国家文物局在全国部署开展
打击文物犯罪专项行动。 经过三
次持续专项打击， 侦破各类文物
犯罪案件3481起， 抓获犯罪嫌疑
人5867名， 打掉犯罪团伙751个，
追缴文物40000余件。阻击“摸金
校尉”，打击文物犯罪，不能总是
“慢半拍”， 要能在不法分子出手
时就能做到及时打击， 还要形成
全链条打击。 在打击文物犯罪方
面，还有诸多短板要补，要能逐一
补上这些短板， 才能织牢保护文
物安全的防护网。

自推进生活垃圾分类处理
工作以来， 北京各个街道、 社区
都在垃圾分类上动起了脑筋。 最
近， 朝阳区光辉里小区新建起一
个 “无废” 空间， 不仅厨余垃圾
能变废为宝， 这个无废空间还成
了大家学习垃圾分类知识的趣味
场馆。 （11月2日 《北京日报》）

在这个 “无废” 空间里， 厨余
垃圾之所以能变废为宝， 得益于
新添了一个厨余垃圾小帮手———
厨余堆肥机。 居民将带来的玉米
皮、 烂菜叶等厨余垃圾交由社区
志愿者， 由他们倒入机器进行粉
碎， 然后将经机器粉碎处理后的
粉末收集起来， 放入菌粉进行发
酵， 等待半个月至一个月， 这些

粉渣就可以变成肥料了。
厨余垃圾利用好了， 就是个

宝。 因为厨余垃圾富含大量有机
物和氮、 磷、 钾、 钙以及各种微
量元素 ， 若将其变成有机肥使
用， 从小处来说， 可用于小区居
民养花， 小区内的绿化。 从大处
来说， 不仅能保持粮食稳产、 增
产， 促进资源循环利用， 还能减
少外部无机肥源的投入， 节省投
资、 保护环境， 对土壤、 食品安
全及人体健康都大有裨益。

笔者以为， 垃圾从源头减量
的一个最理想效果， 就是能够达
到“无废”状态。 虽然购置一台小
型厨余堆肥机， 物管需要一次性
出点钱， 但厨余垃圾在小区内就

地转化为有机肥料， 不仅减少了
清运压力， 也减少了不少运输费
用。 加工出来的肥料若用于小区
绿化，能节约不少购肥料的开支。

一棵树， 微乎其微， 但是，
千木成林， 就能起到美化环境，
改变气候条件等作用。 一个小区

的一台厨余堆肥机作用毕竟有
限， 但是， 如果北京各小区， 甚
至全国其它城市的各小区都能将
厨余垃圾就地转化为有机肥料，
那么， 对实现物质资源的循环使
用和生态环境的平衡必将起到极
大作用！ □周家和

让更多厨余堆肥机在小区“上岗”

市面上存在大量收费1至50
元的秒杀代拍服务， 有商家承诺
提供用户名和密码后 ， 即可在
0.05秒内拍下指定限量商品。 如
果顾客想要自己动手操作直接秒
杀 ， 也可以购买8元至100元的
“抢拍器”。 多位专家指出， 提供
自己的电商账号供专业个人或团
队 “代拍秒杀”， 除了面临个人
信息泄露的风险， 严重时还有可
能被犯罪分子利用， 带来账户被
盗刷 、 电信网络诈骗等问题 。
（11月1日 《南方都市报》）

从媒体报道的情况看， “代
拍秒杀” 主要有两种模式。 其一
是买家提供密码和用户名， 由商
家用软件代拍； 其二是购买 “秒
杀器”、 安装 “秒杀助手” 等软
件、 插件， 自己动手抢拍。 由此
可见， “代拍秒杀” 模式与抢购
火车票类似， 均是利用软件自动
下单操作 ， 省去了人工填写密
码、 用户名、 验证码等环节， 自
然抢拍效率高出很多 。 不过 ，
“代拍秒杀” 并非百发百中， 还
潜藏着巨大的安全隐患， 用户还

是小心为上， 莫要因小失大。
在网购时 ， 使用 “代拍秒

杀” “秒杀器” 并不可靠， 会给
用户埋下经济损失、 个人信息泄
露、 网络诈骗等安全隐患问题，
还存在法律惩罚的风险。 用户应
以安全为首要考量， 对其避而远
之， 防范贪便宜而赔了夫人又折
兵， 那就太不合算了。 监管部门
应与平台加强合作， 利用技术手
段， 对 “代拍秒杀” 进行排查、
打击， 以维护市场公平秩序。

□江德斌

迎战“双十一”购物高峰
需快递物流全链条发力

托管延长


